
上海恢复正常生产生活秩序后，除了托

尼老师外，有一个地方也排起了长队，这就是

银行。

对于好久没用现金的人来说，这是不可

思议的。然而，取现，却是很多老人的刚需。6

月头上，我接到80多岁的过传忠老师的电话，

希望报社呼吁一下，很多商业网点都恢复了，

银行为什么还不开门？“都几个月了，家里都没

钱了。”他说的钱，是现金。只有现金拿在手里

才会踏实的，还不仅仅是老年人。

但在移动支付飞速发展的当下，又加上

疫情的冲击，我们的社会对于习惯用现金支

付的人，却并不那么友好。

前几天的下午，当我出地铁站时，就遇到

了这样一个人。这位50来岁的男子，手里拿着

一张20元的纸币，要买一张地铁票。值班窗口

没有人，他便求助于安检员。安检员让他去自

动售票机上买票，用手机支付，他说手机里没

钱，脸上现出了窘迫和无助。我见状就到售票

机上给他买，他说买一张3元的就行。机器吐

出了车票，他连声道谢。他像是外地人，但能听

懂上海话。记得原来自动售票机可以投币买

票，有的接受小额纸币，甚至站务员也会为乘客

兑换，但现在自动售票机不能投币了。大概是

为了防疫、减少接触的举措。

难道离开智能手机，就寸步难行了？我

把这件事发在朋友圈，引发了热议。有人说，

手机坏了、丢了、忘了、被偷了，怎么办？有人

说，现在智能化也过了头，在国外，日常生活、

出行，用纸币很普遍的。还有位60多岁的朋

友说，他也不用支付宝、微信的，今后怎么办

呢？一定要加（绑定）吗？人民币无法流通了？

上周，本报推出了一个报道，10位观察

员跟着一些没有智能手机的老人去各种场

所，体验不会扫码是否可以通行。不少场所

可以凭身份证入内，但还是有一些场所，老人

被困在了一个个“码”中。

高科技给生活带来了便利，但也筑起了

数字高墙，把一部分人硬生生地挡在了外

面。我们应当尽量降低这座墙，而不是越筑

越高。毕竟，让每一个人都生活得方便、安

全、有尊严，这才是一座有温度的城市。

新民随笔 另一种刚需
邵宁
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要闻

上海市精神文明建设工作会议

今天上午召开。打浦桥街道蒙西居

民区书记尹晓芸、瑞金医院副院长

陈尔真、上海大学学生包思憶、本报

特聘首席记者潘高峰分别从自己的

视角，讲述了亲历这场大上海保卫

战的感悟。从他们的艰难与坚守

中，映射出上海人的英雄气概和城

市的精神品格。

从最初最多一天有37例阳性

病例，到最后连续14天无阳，在打

浦桥街道蒙西居民区书记尹晓芸的

带领下，黄浦区打浦桥街道蒙西小

区迎来了胜利的曙光。自3月12日

小区封控以来，整整80天的坚守，

定格了蒙西百余名党员志愿者的拼

搏和奋斗。

“在80个日夜里，我们感受到

了来自五湖四海的温暖力量。”尹晓

芸介绍到，蒙西小区里有不少租客，

他们因为工作、学习、生活来到上

海，与这座城市同呼吸，共命运。志

愿精神在蒙西遍地开花，来自五湖

四海的志愿者们不畏艰险、勇挑重

担、无私奉献，共同构筑起了全民抗

疫的坚强防线，这也是海纳百川的

上海城市精神的生动写照。

作为医务人员先锋，本轮疫情以

来，瑞金医院副院长陈尔真同全市30

万医务人员一样，牢记医者初心使

命，全力投身到抗疫一线。他的主

要任务是带领方舱医院管理团队

参加7家市级方舱医院的建设与运

行。这支团队由24名瑞金人组成，

绝大部分是90后和00后，被大家称

为方舱医院的“拓荒队”与“尖刀连”。

从世博方舱4天建成7200床，

到新国博方舱5天建成15000床，再

到国展中心6天建成近5万床。“我

们竭尽全力与病毒拼速度，顶住极

限考验，交出了我们医务人员的答

卷。”陈尔真说道。

19岁的上海大学大一学生包

思憶，则是长宁区北新泾街道天蒲

小区最年轻的“代理”楼组长。从学

校返回社区后，这位校园志愿者立

马接替81岁奶奶的职务，继续更艰

难的社区志愿者工作。

在楼组群里，包思憶第一时间

“搬运”居委会团购的消息和相关公

众号便民信息，尽心尽力当好群

主。分发抗原时，他在6层楼间健

步如飞，将抗原发放至每家每户门

口，还耐心向楼里的老人解释防疫

相关政策。除了在楼组内服务，他

还几乎做遍了小区内所有岗位的志

愿者。“我是大学生，是共青团员，更

是一名入党积极分子，在社区需要

我的时候，我应该挺身而出。”

而这场艰苦卓绝的大上海保卫战

中，作为一名媒体人，潘高峰采访了很

多战疫者，体会着他们的艰难与坚守。

尤其是基层蹲点时看到居委书

记们的“惨烈”经历，令他无比震撼，

写下了黄浦战疫“上甘岭”般的故

事。除了社区干部，还有医护人

员、志愿者、公安民警、下沉干部、

普通民众……“在他们身上，除了无

私奉献的精神，也让人看到这座城

市的大气与包容，让他们产生的归

属感、认同感。”潘高峰说。

这次抗疫，“社会面亲邻”成为

社会现象，涌现出许多好邻居。一

位上海阿姨帮习惯叫外卖的邻居小

伙烧饭。为了报答，小伙在社区里

摆摊帮人理发，分文不收。这种善

的传递，爱的循环，朴素而动人。

我尝有匮乏，邻里能相分，我尝

有不安，邻里能相存。潘高峰觉得

这一点特别“上海”，这种温暖互助

不仅是物质的，也是精神层面的。

这样的故事在新民晚报社推出的

“上海好邻居”征集中还有很多很多。

本报记者 郭剑烽

普通人的坚守映射上海城市精神

这场艰苦卓绝的大上海保卫战
中，作为一名媒体人，我采访了很多
战疫者。尤其是基层蹲点时看到居
委书记们的惨烈经历，让我无比震
撼，写下了黄浦战疫“上甘岭”般的
故事。
除了社区干部，还有医护人

员、志愿者、公安民警、下沉干部、
普通民众……他们的艰难与坚守，
让人感受到上海人的英雄气概和
城市的精神品格。
比如，上海建工二建集团工会

副主席张轶男，奋战新国际博览中
心方舱工地，一天要走5万多步，
曾连续72个小时没合眼。这样的
拼劲背后，是一种追求卓越的精神
风貌。
又如，叮咚买菜送货司机胡

祥，每天零时就开始工作，为了第
一时间抵达大仓，他把车停在仓库
门口，在驾驶室睡了一个多月。一
位帮新生儿送奶粉的外卖小哥，为
了买一种特殊奶粉，跑遍中心城区
8家母婴店无货，最后找到一家，
但奶粉已被线上预定。他苦苦哀
求无果，第二天一早又去等候店长
近 2个小时，终于用诚意买到奶
粉，给孩子送去应急口粮。那一
刻，一直跟进的平台客服也陪着他
一起激动大哭。

在他们身上，除了无私奉献的
精神，也让人看到这座城市的大气
与包容，让他们产生的归属感、认
同感。
这次抗疫，邻里守望相助成为

社会现象，涌现出许多好邻居。我
采访的一位上海阿姨帮习惯叫外
卖的邻居小伙烧饭。为了报答，小
伙在社区里摆摊帮人理发，分文不
取。这种善的传递，爱的循环，朴
素而动人。
还有“两个90后”的故事。90

后涂小姐得知90岁的邻居漪安奶
奶牙不好，给她送去爱吃的蛋糕，
漪安奶奶则给涂小姐分享她的字
画、电影、游历、她的精神世界，让
人看到疫情下，两颗心彼此汲取温
暖和力量。
我尝有匮乏，邻里能相分；我尝

有不安，邻里能相存。我觉得这一
点特别“上海”，这种温暖互助不仅
是物质的，也是精神层面的。这样
的故事在我们报社推出的“上海好
邻居”故事征集中还有很多很多。

平凡人的微光，汇聚成点点星
河，让人看到海纳百川、追求卓越、
开明睿智、大气谦和的城市精神闪
耀。一次次采访中，我是聆听者，
记录者，也是被鼓舞者，受教育
者。每个温暖人心的故事，都让我
更加认识到这座人民城市，为人
民、也靠人民，也激励我去采写更
多贴近生活、贴近百姓的作品。
我们都是上海人，都深深爱着

这座城市。普通人的拼搏付出、守
望相助，是这座城市文明的底色与
亮色，也是她精神品格的生动写
照。相信我们一定会从这次战疫
中汲取精神力量，为上海再创新奇
迹、展现新气象，去奋起拼搏。
（在上海市精神文明建设工作

会议上的发言）

潘高峰

凡人微光汇聚成点点星河

上海市精神文明建设工作会议今天上午召开，
听他们述说亲历大上海保卫战的种种感悟——

本报讯（记者 屠瑜）根据市委部署，十

一届市委第十一轮巡视反馈工作近日全部

完成。本轮巡视反馈按照疫情防控要求，采

取召开集中反馈会议和各市委巡视组现场

反馈相结合的方式进行。

6月7日，市委巡视工作领导小组召开

十一届市委第十一轮巡视集中反馈会议。

会议传达学习了市委书记李强听取第十一

轮巡视情况汇报时的讲话精神，通报了巡视

发现的突出问题，对巡视反馈和整改工作进

行集中部署。

6月8日至10日，10个市委巡视组分别

向23家被巡视单位进行了现场反馈。根据

市委巡视工作安排，各市委巡视组向被巡视

党组织主要负责人通报了巡视发现的重要

问题，并向领导班子反馈了巡视情况。

反馈指出，第十一轮巡视是十一届市委

最后一轮巡视，综合运用了常规巡视、专项

巡视和“回头看”三种方式，巡视对象既有市

级机关、也有市管国有企业、市管高校等，在

服务全市中心工作方面承担重要职责。但

常规巡视发现，有的单位履职尽责不够到

位，有的单位改革成效不明显，有的单位全

面从严管党治党不够有力，有的单位干部队

伍管理存在薄弱环节。

反馈强调，上海疫情防控取得了重大

阶段性成果，进入全面恢复正常生产生活

秩序阶段，要进一步提高政治站位，强化问

题导向、目标导向、效果导向，结合疫情防

控中暴露的短板和问题，切实增强抓好巡

视整改工作的政治自觉、思想自觉和行动

自觉，奋力夺取大上海保卫战的全面胜

利。反馈要求，要进一步落实政治责任，把

巡视整改作为管党治党和推动工作的有力

抓手，全面完成巡视整改任务。要进一步

加强督促检查，按照中央《关于加强巡视整

改和成果运用的意见》要求，坚持系统观

念，强化沟通协作，合力推动巡视整改落地

见效。

据了解，市委巡视组还收到反映一些领

导干部的问题线索，已按有关规定转市纪委

监委、市委组织部等有关方面处理。

十一届上海市委
第十一轮巡视完成反馈
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